



LA PLATEFORME MONDIALE POUR LA RÉDUCTION DES RISQUES DE CATASTROPHES 2025

APPEL À L'ACTION



Appel à l'action – PMRRC 2025

Chaque jour compte. Agissez dès aujourd'hui en faveur de la résilience.

Cet appel à l'action présente les messages politiques clés que les membres de GNDR ont mis en avant en tant que thèmes prioritaires pour la plateforme Mondiale pour la Réduction des Risques de Catastrophes 2025.

GNDR est le plus grand réseau d'organisations de la société civile travaillant sur la réduction des risques de catastrophes, il compte 1 965 membres répartis dans 131 pays. Notre appel à l'action a été développé en concertation avec nos membres, notamment par le biais d'enquêtes de politique ciblées, de contributions internes et de prises de positions politiques.

La Plateforme mondiale est un forum mondial multipartite qui a pour objet d'examiner les progrès accomplis dans la mise en œuvre du Cadre de Sendai pour la réduction des risques de catastrophes. Cette plateforme est de toute importance car c'est la première à être organisée depuis le bilan à mi-parcours de Sendai, et c'est l'avant-dernière pour le Cadre d'action de Sendai.

Le thème de la Plateforme 2025, "Chaque jour compte. Agissez dès aujourd'hui en faveur de la résilience", souligne l'urgence de prendre des mesures audacieuses pour protéger les communautés et construire un avenir durable. Les parties prenantes venues du monde entier se réuniront dans le but d'atteindre les objectifs et les cibles établis par le cadre de Sendai.

En conséquence, au vu des éléments évoqués ci-dessus et du bilan à mi-parcours de Sendai, GNDR plaide vigoureusement en faveur d'un engagement significatif de toutes les parties prenantes afin d'accélérer une approche globale de la société pour les cinq dernières années de la mise en œuvre du cadre de Sendai.

Au cours des six mois précédant la plateforme 2025, GNDR a mené deux enquêtes sur les politiques et a organisé deux webinaires d'information pour déterminer avec nos membres quels étaient les sujets les plus importants à défendre lors de l'évènement.

Focus sur la politique mondiale

Conformément à la stratégie élaborée par nos membres, les principaux messages politiques du réseau restent axés sur le développement tenant compte des risques, la localisation et le

[Réseau Mondial des Organisations de la Société Civile pour la Réduction des Catastrophes \(GNDR\)](#)

Association à but non lucratif enregistrée sous le numéro 1141471. Société à responsabilité limitée, enregistrée en Angleterre et au Pays de Galles sous le numéro 07374358

Siège social : 8 Waldegrave Rd, Teddington, Londres, TW11 8HT, Royaume-Uni
+44 (0)2089 77726 | info@gndr.org | gndr.org

rôle de la société civile dans l'adoption d'une approche globale de la réduction des risques de catastrophes.

Plateforme 2025

Nos membres ont défini huit messages politiques clés pour la Plateforme mondiale 2025.

Nous appelons les États membres, les décideurs politiques, les professionnels et toutes les parties prenantes à défendre les appels à l'action suivants dans le cadre de leur engagement à la Plateforme 2025.

1. Être à l'écoute des communautés

- Renforcer la localisation et la réduction des risques de catastrophes au niveau communautaire
- Notre mission première est d'être à l'écoute des communautés qui se trouvent en première ligne face aux risques et qui sont aussi les premiers intervenants
- Les populations vivant dans les communautés en première ligne du risque ont les connaissances locales, l'expertise et la capacité permettant de renforcer de manière significative la gouvernance des risques dans les politiques et les pratiques
- Inclure de manière significative les dirigeants locaux dans la mise en œuvre et le suivi du Cadre de Sendai
- Institutionnaliser un environnement propice à l'expression des communautés, de leurs connaissances et de leurs recommandations pour la prise de décision
- Éviter une inclusion symbolique et permettre aux voix locales de maîtriser la prise de décision
- Donner aux communautés les moyens d'être des parties prenantes clés de la RRC – et non d'en être seulement les bénéficiaires
- S'adosser au rôle spécifique des OSC dans la localisation et la réduction des risques au niveau local
- Soutenir les initiatives locales et veiller à ce que les communautés disposent des ressources et des capacités nécessaires pour se préparer aux catastrophes, y répondre et s'en relever
- Renforcer la coopération et la collaboration, et encourager l'investissement dans les actions locales – en particulier les connaissances et informations locales et autochtones pour la prévention et la réduction des risques
- Dans cette optique, les représentants des communautés autochtones ont appelé spécifiquement à la nécessité d'investir des efforts et des ressources dans la compréhension et le recueil de connaissances autochtones ancestrales pour la réduction des risques et le renforcement de la résilience par le biais de solutions basées sur la nature

2. Financer les alertes précoces et les actions au niveau local

- Pas assez de communautés à risque ont accès au financement leur permettant d'agir rapidement en cas d'alerte précoce
- Donner la priorité aux financements accessibles localement pour mettre en place l'alerte précoce multirisque et l'action précoce pour tous
- Plus précisément, il est essentiel de donner la priorité aux financements accessibles au niveau local en cas d'alerte, avant la survenue des catastrophes
- Nous appelons les États membres à donner la priorité à l'alerte précoce accessible au niveau local et au financement de l'action précoce
- Nous appelons toutes les parties prenantes à aider les États membres pour une action plus efficace

3. Renforcer la RRC dans les zones de conflit

- Les conflits mondiaux se multiplient et, avec le changement climatique, l'intersection entre les conflits et les risques naturels s'intensifie
- Les personnes en première ligne des risques de catastrophes dans les États fragiles appellent particulièrement la communauté internationale à mettre en œuvre une gouvernance des risques
- Au cours des trois dernières années, nous n'avons pas été en mesure de progresser dans ce domaine
- Nous devons soutenir les États touchés par des conflits et les États fragiles dans la mise en œuvre d'une gouvernance, d'une politique et de plans de réduction des risques de catastrophes
- Nous devons comprendre quels États touchés par des conflits ne prennent pas en compte de manière significative la gouvernance de la RRC, en identifier les obstacles et les solutions
- Il est important de déterminer comment le financement de la réduction des risques peut atteindre le niveau local dans les États fragiles, et ce que la communauté internationale doit faire pour y parvenir
- Nous devons nous attaquer aux causes fondamentales des conflits, mettre en place des moyens d'existence résilients et remédier aux déplacements causés par les conflits et les catastrophes
- Sans un effort conscient et collectif pour y remédier, les communautés les plus exposées aux risques de conflits et de catastrophes continueront d'être laissées pour compte

4. Rendre la RRC juridiquement contraignante

- Nous plaillons pour la nécessité d'une habilitation juridique par le biais d'une législation et d'engagements juridiquement contraignants en matière de réduction des risques de catastrophes
- Appliquer à la RRC une approche fondée sur les droits de l'homme

- Au vu des progrès réalisés dans le cadre de la convention des droits de l'homme pour inclure une loi spécifique sur les droits des personnes touchées par les catastrophes, nous en appelons aux États membres à étudier la possibilité de passer d'un modèle d'engagement volontaire à des engagements juridiquement contraignants
- Mettre en place des mécanismes de responsabilisation permettant à toutes les parties prenantes de suivre et de contrôler facilement les progrès réalisés dans le cadre de Sendai
- Développer les plateformes, les ressources et les possibilités de coopération sud-sud en matière de réduction des risques

5. Mettre en œuvre une approche globale de la société

- Reconnaître la valeur des différentes parties prenantes
- Nous demandons instamment à toutes les parties prenantes de défendre l'approche globale de la société en matière de réduction des risques
- Reconnaître que toutes les parties prenantes de la société ont une valeur et un rôle essentiel à jouer dans la réduction des risques de catastrophes, depuis les organisations de base jusqu'aux États membres
- Dans ce contexte, il est également important de déterminer quels secteurs de la société pourraient être davantage inclus dans la gestion des risques de catastrophes afin de renforcer l'action collective
- Nous avons identifié deux groupes de parties prenantes avec lesquels nous pourrions travailler davantage :
 - Tout d'abord, les organisations confessionnelles. Tout en prenant acte du rôle crucial des organisations locales, des OSC et des ONG dans la gestion des risques de catastrophes, nous pensons que les organisations et les réseaux confessionnels pourraient jouer un rôle particulier dans le renforcement de la réduction des risques de catastrophes
 - Ensuite, les services financiers. Nous constatons également l'écart dans l'engagement du secteur privé et appelons les États membres à contacter les institutions financières et à examiner comment ces institutions pourraient améliorer le financement durable et équitable de la réduction des risques de catastrophes

6. Institutionnaliser une RRC inclusive

- Une approche globale de la société doit inclure tous les membres de la société et s'efforcer de ne laisser personne de côté en tenant compte de l'expertise et des besoins de tous
- Les personnes en situation de handicap, les jeunes, les femmes dirigeantes, les dirigeants autochtones et les groupes marginalisés doivent y être associés de manière significative
- Responsabiliser les jeunes en incluant la RRC dans les programmes d'enseignement à tous les niveaux

- Institutionnaliser l'inclusion de tous les acteurs de la société dans la prise de décision sur la réduction des risques
- Intégrer la RRC dans les programmes de protection sociale pour lutter contre les inégalités systémiques

7. Investir dans une RRC locale durable

- Le potentiel lié aux synergies entre la technologie, l'innovation et la nature pour réduire les risques actuels et futurs est prometteur, mais insuffisamment financé
- Investir du temps et des ressources pour comprendre comment utiliser l'innovation pour améliorer les solutions basées sur la nature Il s'agit notamment de renforcer les capacités, d'inclure la RRC dans l'éducation formelle et de veiller à ce que les communautés en première ligne aient accès à la technologie et à l'expertise
- Promouvoir l'innovation durable afin d'encourager des solutions durables et technologiques pour la RRC
- Intégrer les connaissances traditionnelles à la science pour une préparation et une réaction efficaces
- Promouvoir le renforcement des capacités intersectorielles et des ressources durables pour des solutions innovantes en matière de réduction des risques

8. Tout développement doit tenir compte des risques

- Priorité à la résilience urbaine et aux infrastructures prêtes à faire face aux catastrophes
- Plus spécifiquement, nous appelons les États membres à investir dans des politiques de développement urbain durable qui intègrent des mesures de RRC, en particulier dans les centres en expansion rapide
- Cette approche doit inclure des investissements dans des infrastructures vertes et résilientes, le reboisement et la planification urbaine durable
- Nous soulignons ainsi le rôle important de la société civile dans le suivi, la défense et la garantie de la transparence dans le développement des infrastructures

Nous appelons les États membres, l'UNDRR et toutes les parties prenantes à intégrer ces huit messages clés d'appel à l'action dans les discussions et les décisions prises lors de la Plateforme mondiale 2025. Nous appelons les États membres à s'assurer que ces huit recommandations soient incluses de manière significative dans le document final de la plateforme.

GNDR continuera à travailler pour créer un espace pour les voix locales dans la prise de décision sur la réduction des risques de catastrophe. Nous nous engageons à investir dans l'acquisition de connaissances, de preuves, d'expertise et de recommandations locales et à amplifier la voix de ceux qui vivent en première ligne des risques. Des exemples clés sont repris dans les boîtes à outils ci-dessous :

1. <https://www.gndr.org/locally-led-anticipatory-action-guide-toolkit/>
2. <https://www.gndr.org/making-displacement-safer-cookbook/>
3. <https://www.gndr.org/urban-living-laboratories-guide/>

Pour plus d'information, veuillez contacter Becky Murphy, Responsable des politiques à GNDR : rebecca.murphy@gndr.org ou Jekulin Lipi, chargé des politiques et de la recherche à GNDR : Jekulin.lipi@gndr.org



**Global Network of Civil Society
Organisations for Disaster Reduction**

gndr.org/gp